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Grabado de patentes

LORETO CARVAJAL 
SENADORA PPD

No podemos seguir permitiendo que 
cada molestia personal o interés indivi-
dual dé origen a un nuevo partido”

FRANCISCO SALDÍAS 
JUNTA DE VIGILANCIA RÍO DIGUILLÍN

Llamamos a la ministra (de Obras Públi-
cas) a resolver este gran perjuicio ambien-
tal, para el riego y para la comunidad”

Destacada
Palestina, 77 años de “La Catástrofe”
Señor Director:

Cada 15 de mayo, el pueblo palestino en todo el mundo recuerda la Nakba, la catástrofe que en 1948 expulsó a 
cientos de miles de palestinos de sus hogares, obligándolos al exilio y al despojo. Lejos de ser un episodio cerrado, esa 
tragedia se prolonga hasta nuestros días, con millones de refugiados y familias que siguen viendo cómo la ocupación 
y la colonización avanzan cada día sobre Palestina.

Lo que vive el pueblo palestino no es un conflicto entre iguales, sino la imposición de la fuerza sobre el derecho, 
una ocupación ilegal y una limpieza étnica que hoy se expresa de forma brutal en Gaza, pero que se extiende por toda 
Palestina desde hace más de 75 años.

En Ñuble, nuestros padres y abuelos encontraron un hogar y la libertad que en Palestina les fue negada. Somos 
chilenas y chilenos, orgullosos de nuestra tierra y de haber crecido en Chillán, pero no podemos olvidar nuestras raíces 
ni ignorar el sufrimiento de nuestras familias en la tierra de nuestros antepasados.

Hoy, mientras el mundo observa una de las mayores tragedias humanitarias de nuestra época, alzamos la voz desde 
Chillán y Ñuble para decir que la paz solo será posible cuando termine la ocupación y el pueblo palestino pueda vivir 
en su tierra, en libertad y con dignidad.

Desde esta región que nos acogió, reafirmamos nuestro compromiso con la causa de la justicia y la libertad para Palestina.

Sandra Asfura Facuse, Presidenta Centro Unión Palestina de Chillán

Moverse para vivir mejor
Señor Director:

En Chile tenemos una gran oportu-
nidad, activar el cuerpo para mejorar la 
mente, la salud y el bienestar general. 
Según la Encuesta Nacional de Actividad 
Física, aún son pocos los niños y adultos 
que logran incorporar suficiente movi-
miento en su día a día. Pero más que 
un dato preocupante, esto nos invita a 
reflexionar y actuar.

El movimiento no tiene por qué ser 
sinónimo de competencia o alto ren-
dimiento. Al contrario, puede ser una 
forma cotidiana y accesible de equilibrio 
personal. Caminar, respirar profundo, 
hacer pausas activas o simplemente 
desconectarse del ritmo acelerado, 
también es moverse.

Impulsar este cambio requiere una 
mirada cultural amplia. Necesitamos 
ciudades que inviten a activarnos, ruti-
nas laborales que integren el bienestar, 
espacios comunitarios que inspiren y 
alianzas colaborativas entre lo público 
y lo privado.

Incorporar el movimiento como parte 
esencial de nuestra vida diaria es apostar 
por una sociedad más saludable, más 
conectada y con mejor calidad de vida. 
No se trata solo de promover actividad 
física, sino de facilitar el camino hacia 
una vida más plena.

Leonardo González
Country Manager ASICS Chile

El valor de un vaso de agua 
Señor Director:

En Chile, el consumo de bebidas 
azucaradas y alimentos ultra procesados 
sigue siendo excesivamente alto. Según 
la Encuesta Nacional de Salud, el 34% 
de la población adulta consume estas 
bebidas al menos cinco veces por semana. 
En escolares, la cifra asciende a más de 
500 ml diarios en promedio, superando 
ampliamente las recomendaciones in-
ternacionales. Paralelamente, estudios 
nacionales indican que la ingesta de 
agua es considerablemente menor a los 
niveles sugeridos, especialmente en niños, 
adolescentes y personas mayores. 

En este contexto, el proyecto de ley “vaso 
de agua” —que busca que locales que 
venden alimentos preparados ofrezcan 
agua potable gratuita— no es una medida 
menor. Se trata de una iniciativa concreta 

y necesaria para fomentar entornos 
saludables y decisiones alimentarias 
conscientes y económicas. A diferencia 
de las bebidas azucaradas, el agua en-
trega diversos beneficios para la salud, 
hidrata sin aportar calorías, promueve la 
saciedad y contribuye en la prevención 
de enfermedades crónicas.

La alta disponibilidad y publicidad de 
alimentos y bebidas ultra procesadas ha 
desplazado a las opciones tradicionales 
más saludables. En muchos casos, no 
se elige agua simplemente porque no 
se ofrece, y se reemplaza por alterna-
tivas que, si bien son rentables para la 
industria, tienen un impacto directo 
sobre la salud.

Ofrecer un vaso de agua es una acción 
simple, pero poderosa. No requiere gran-
des costos ni infraestructura. Países como 
Brasil y Francia ya han implementado 
leyes similares con buenos resultados y 
sin afectar al comercio.

Volver a lo natural no es retroceder, 
es avanzar hacia un modelo alimentario 
más justo, equilibrado y sostenible. Y eso, 
muchas veces, comienza con un simple 
vaso de agua.

Evelyn Sánchez 
Académica Escuela de Nutrición y 

Dietética UDLA

Día del Internet 
Señor Director:

El próximo 17 de mayo se conmemora 
el Día del Internet, sin duda una fecha 
significativa para el mundo, considerando 
que la forma en que nos comunicamos 
y trabajamos cambió para siempre 
gracias a la red.

En Chile, el 96,5% de los hogares ya 
posee acceso a la red, de acuerdo con 
datos de Subtel, y su importancia es tal, 
que un fortuito apagón masivo o una caída 
global de servidores nos hace pensar 
qué haríamos, y cómo funcionaríamos 
sin conexión.

Por ese motivo, nunca hay que perder de 
vista la relevancia del hardware, y a nivel 
usuario es muy sencillo aplicar algunas 
medidas preventivas, que nos permitan 
continuar accediendo a los archivos, y 
de esa forma ser más independientes 
de la red.

Los dispositivos y componentes de 
almacenamiento aumentan su capacidad, 
y lo que antes eran simples unidades 

USB, hoy han variado a nuevos formatos 
extremadamente portables, como un 
SSD, e incluso en versiones cifradas, que 
dificultan que los datos privados lleguen 
a manos inapropiadas.

En este Día del Internet es necesario 
reflexionar sobre la importancia del 
hardware y de los formatos físicos, 
que hacen posible la existencia de esta 
gran red.

Francisco Silva
Kingston Technology

Tecnología eficiente
Señor Director:

En los últimos años, hemos sido testi-
gos de cómo la adopción de tecnologías 
de gestión ha dejado de ser una opción 
para convertirse en un imperativo de 
crecimiento para las pequeñas y medianas 
empresas.

Hoy, la transformación digital no se 
trata solo de modernizar procesos, sino 
de otorgar a las organizaciones y a sus 
colaboradores, herramientas reales para 
mejorar su productividad, optimizar sus 
recursos y tomar decisiones más ágiles en 
entornos cada vez más competitivos.

Nuestro reciente estudio, basado en la 
experiencia de empresas que han incorpo-
rado plataformas de gestión tecnológica, 
muestra resultados concretos: aumentos 
promedio del 27% en productividad, 
mejoras superiores al 30% en el control 
de inventario y reducciones de costos 
operativos superiores al 20%.

Estos datos reflejan una tendencia que 
va más allá de un caso aislado: en un con-
texto donde la eficiencia y la adaptabilidad 
son claves, las pymes que apuestan por la 
tecnología logran despegar más rápido, 
ser más competitivas y abrirse a nuevas 
oportunidades de negocio. La invitación es 
clara: incorporar soluciones tecnológicas 
no solo resuelve problemas operativos, 
sino que puede marcar la diferencia entre 
estancarse o crecer de manera sostenible. 
Adoptar la digitalización, especialmente 
en las pequeñas y medianas empresas, 
es impulsar el desarrollo económico de 
nuestro país.

Hoy más que nunca, apostar por la 
eficiencia tecnológica es apostar por 
el futuro.

Diego González
CEO de Defontana

- ¡Creo que esta es la fila!

OMIL de Ñuble se comprometen a apoyar a 
migrantes en su búsqueda de empleo. Con un 
firme compromiso por una atención más justa y humana, 
profesionales de 21 comunas de Ñuble se reunieron en 
el Encuentro Regional de OMIL, una instancia que busca 
fortalecer la orientación laboral a personas migrantes y que 
marca un hito en la política de integración local.

¿Cree que el grabado de patentes 
ayudará a reducir el robo de 
vehículos y sus piezas?

18%
Sí

82%
No

Centenario 
de la UdeC. En 
2019 la Universi-
dad de Concep-
ción conme-
moró su primer 
Centenario. En el 
acto principal, 
el 15 de mayo 
de ese año, el 
Rector Doctor 
Carlos Saavedra 
Rubilar anunció 
la creación de 
una ciudad 
universitaria en 
Chillán. 
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